

Erfahrungen Höhenrettungskonzept

(Stellungnahmen und Fotos wurden von den betreffenden Feuerwehrkommandanten eingereicht)

In den vergangenen Jahren befassten sich diverse Feuerwehren mit der Ersatzbeschaffung der Anhängel Leitern, die aus den 60er- bis 80er Jahren stammten.

Mit den heute im Kanton vorhandenen Autodrehleitern (ADL) erzielt man durch den sinnvollen Nutzen und Einsatz eine Optimierung und eine markante Effizienzsteigerung.

Die Anpassung der Interventionszeit für Autodrehleitern/Hubrettungsfahrzeuge wurde im Feuerwehrkonzept 2015 auf 20 Minuten reduziert. Mit dem aktuellen Konzept „Autodrehleitern / Hubrettungsfahrzeuge im Kanton Aargau“ können die vorgegebenen Interventionszeiten eingehalten werden.

Mittlerweile verfügen alle Stützpunktfeuerwehren A und B über eine Autodrehleiter. Lediglich der Bezirk Baden verfügt mit Spreitenbach über ein 2. Höhenrettungsfahrzeug.

Vertraglich wird der Einsatz einer Stützpunktfeuerwehr geregelt, welche mit der Sonderaufgabe beauftragt ist, eine Autodrehleiter bzw. ein Hubrettungsfahrzeug gemäss Konzept der AGV im zugewiesenen Gebiet einzusetzen.

In Bezug auf die Einsatzerfahrung mit der ADL stellten wir einigen Feuerwehren folgende Fragen:

- Welcher Auftrag hatte die ADL im Einsatz?
- Welcher Einfluss hatte die ADL auf die Ereignisbewältigung?

Feuerwehr Kaiseraugst

- 16.06.15 Kabel und Metallbrand, Unterstützung Brandbekämpfung auf dem Dach
Brand erkunden, schützen von Stahlträgern und Maschinen, Brandbekämpfung, ablöschen, lüften der Halle (CO)
- 19.08.15 Schrottbrand mit Rauchentwicklung, Unterstützung Brandbekämpfung (Abschnitt)
Durch sofortiges Kühlen wurde der Brand unter Kontrolle gebracht. Unverzüglich wurde ein Greifer eingesetzt und der Brand aus dem Haufen entfernt. Das entfernte Material wurde gelöscht. Mittels Einsatz WBK wurde die Temperatur im Schrotthaufen kontrolliert.

Feuerwehr Fislisbach

- 28.02.15 Brand 1. Stock von MFH, die ADL kam nicht zum Einsatz

Feuerwehr Rietenberg

- 07.02.15 Küchenbrand in MFH, die ADL kam nicht zum Einsatz

- 20.02.15 Brand Vereinslokal Industriegebiet
Effiziente Brandbekämpfung vom Dach her mit der ADL. Dadurch konnten grössere Schäden am Dach verhindert werden.
- 21.06.15 Brand Dachuntersicht EFH
Mit der ADL wurde von oben gelöscht. Das Übergreifen des Feuers auf benachbarte Gebäude konnte dadurch verhindert werden.
- 30.07.15 Brand MFH mit ehem. Restaurant und Wohnungen
Die ADL wurde für die Rettung von 6 Personen aus dem 2. Stock eingesetzt. Mit der zusätzlich aufgebotenen Stützpunkt-ADL wurden die beiden Höhenrettungsfahrzeuge auch für die Brandbekämpfung zur Verhinderung der Durchzündung vom Dach und zur Brandbekämpfung hinterlüfteter Fassaden eingesetzt. Die Rettungen konnten nicht übers Treppenhaus durchgeführt werden. Da sich auf der Seite des Gebäudes eine angebaute Gärtnerei mit Steildach befand, konnte die Rettung auch nicht mit Leitern erfolgen.
- 27.12.15 Brand in einer Bar
Mit dem Einsatz der ADL konnte das Übergreifen auf das angebaute Hotel verhindert werden. Es entstanden dadurch keine zusätzlichen Schäden.

Feuerwehr Oftringen

- 17.05.15 Garagenbrand
Die ADL kam nicht zum Einsatz. Die AdF und die Offiziere des Stützpunktes wurden bei der Brandbekämpfung eingesetzt – mehr Manpower war optimal.
- 27.05.15 Brand Rauchgaswaschanlage und Wärmetauscher im 6. Stock
Die ADL konnte optimal zur Brandbekämpfung in der „Höhe“ eingesetzt werden.
- 01.08.15 Brand Balkon 2. OG, Ausdehnung über Untersicht in Dachkonstruktion, Weiterentwicklung über Unterdach bis zum Dachfirst
Die ADL kam nicht zum Einsatz. Die AdF und die Offiziere des Stützpunktes wurden bei der Brandbekämpfung eingesetzt – mehr Manpower und Fachkenntnisse waren optimal.
- 13.08.15 Wohnungsbrand
Die ADL kam nicht zum Einsatz. Der Wohnungsbrand wurde von den Bewohnern gelöscht.

Feuerwehr Untersiggenthal

- 18.04.15 Brand in Garage, die ADL kam nicht zum Einsatz
- 23.05.15 Brand mittel im EG eines alten Industriekomplexes
Da der Rauch auch aus den oberen Stockwerken drang, wurde die ADL vorsorglich nachalarmiert. Beim Eintreffen der ADL hatte sich die Lage bereits etwas entschärft. Die ADL-Gruppe erkundete mögliche Stellungen. Es wurde jedoch kein Einsatz geleistet.

Komplette ADL-Flotte Kanton Aargau:



ADL Zofingen



ADL Frick



ADL Bad Zurzach



*ADL Aarau



ADL Baden



ADL Muri+



ADL Rheinfelden



ADL Wohlen



ADL Oberwytental



ADL Brugg



ADL Regio Lenzburg



ADL Spreitenbach

*die neue ADL der FW Aarau befindet sich z.Z. noch im Bau und kann erst im April/Mai 2016 ausgeliefert werden

Für die aktive Zusammenarbeit mit den betreffenden Berichteschreibern möchten wir uns herzlich bedanken.